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■有言有语

现在的家庭装修，电路方
面的规划和设计早已不是为了
满足基本照明，而是为了满足
更多家用电器的正常使用，如
果固定插座不够用，难道让既
影响美观又不安全的移动插线
板担当重任？

对于固定插座的布局，室
内设计师在介入时就会提前考
虑：“家庭装修中，电路的设计
和布局是一项非常重要的工
作，因为现在多数都是走墙埋
暗线，所需要的材料费和人工
费开支比较大，所以固定插座
数量既不能不够用，又不能随

意安排。”为了给业主节省下来
装修预算，设计师还是有些常
用办法的。

现实中，装修好的房子再
进行水电改造，成本是非常高
的，有的业主会想到一种办法：
家里尽可能多安装几个固定插
座。实际上，插座不是越多越
好，最好的方式是先选择好家
具的摆放位置，再进行较为精
准化的用电定位，而不是心血
来潮买回一个占用面积比较大
的家具，却将已经安排好的几
个插座全部挡死。做好这项工
作，只需要抽出点时间提前规

划一下。
家中大型家具的位置固定

下来后，需要思考的是其他用
电设备，在什么地方摆放和使
用更加顺手方便，例如灯具，是
选用射灯还是落地灯？如果用
落地灯，放在哪个位置更合
适？这些提前想好，固定插座
的定位就比较容易了。

在正式开始进行电路工程
前，确定哪些地方需要安装用
电的点位，按照功能空间需要
进行分类和计算，比如门厅、客
厅、餐厅、厨房、卫生间、卧室等
处的用电设备和插座。史 凯

插座布局 从设计阶段规划

家庭装修有着较高的技
术含量，所以，因为工程质
量、建材品质、施工工艺、工
人责任心等原因，引发的装
修后遗症各不相同，但是由
于业主太过随意的“主导”，
往往是导致装修后遗症“事
故频发”的一大诱因。

按笔者理解，装修后遗
症是指在装修施工时没有按
照一定标准和要求施工，导
致地面、墙面、电路、水路等
工程在入住后慢慢出现问
题，影响了正常使用和生活，
甚至达到返工维修的程度。
究其原因，有建材质量的问
题，有施工工艺的问题，有工
人责任心的问题，还有装修
工程指挥者的决策问题，这
其中哪一个环节出现问题，
都可能带来程度不一的装修
后遗症。比如建材质量有问
题，就算找来最有经验的老
工人来施工，也挡不住建材
本身出现的质变，出现装修
后遗症是早晚的事。

保守估计，在选择自主
装修的业主中起码有一半是
首次接触家庭装修，对“什么
才是科学、合理的装修”或许
就没有概念，比如：人云亦云
派，没有计划，会跟着工人和
别人的意见走，装修好坏全
靠运气；自我主张派，有计划
但不听任何人建议，想法天

马行空工人也得照着做，不
管后果；见异思迁派，有计划
但随时变，今天有个新想法
随时变动施工图纸，也是不
计后果的主儿。以上这三种

“流派”，除了第一种还有拼
运气的成分外，其他两种完
全属于随性了，拒绝接受“听
不懂”的道理。在买方意见
为主的装修市场，工人基本
不会强烈反对业主的意见，
合理化建议肯定会说，听不
听那是业主的事，犯不着与
业主着急瞪眼的，赶快干完
活拿钱走人“不香”吗？但

“祸根”也埋下了。
不管大小，能称得上“工

程”二字的施工作业，必定有
其内在逻辑和行业规律。家
庭装修也是如此，虽然其没
有像开路搭桥一样的宏大作
业面，但涉及的内容十分宽
泛，甚至有过之而不及。组
织者要在面积有限的空间内
把“水电瓦木油”各个工种统
筹安排，在保质保量的同时，
要做到未来多少年不出大问
题，真得需要一定专业水平
才行。

如果把建材品质、施工工
艺、责任心等外在客观因素都
排除了，作为装修工程指挥者
的一些随意和任性的“主导”
意见，可能就是导致装修后遗
症的最大“人祸”了。

业主“主导”出来的装修后遗症
□史 凯

家庭装修中需要使用到大
量的装修材料，其中被称为主
材的装修材料大家或许能随口
说出几种，但辅材是什么，大致
都有哪些？选择自主装修的业
主赶快来看看，提前熟知和了
解一下。

主材是指装修中的成品材
料、饰面材料及部分功能材料，
而辅材是指装修中要用到的辅
助材料，主要包括：板材、龙骨、
水泥、沙子、砖头、电线、腻子、
胶、木器漆、乳胶漆、五金件、地
漏、角阀、软管等。有些是大众

比较熟悉的，比如说水泥和沙
子，这两种辅材是装修中不可或
缺的，主要用于瓷砖的铺贴、墙
地面的找平和基层处理，还用于
墙体的砌筑；沙子是和水泥一起
搅拌成水泥砂浆来进行使用。

在众多辅材中，还有一些
是大众平时很少接触到的，比
如石膏板，其在吊顶、装饰隔断
中使用较为常见，根据不同的
使用需求用户可以选择不同功
能的石膏板，其中防水石膏板
在许多湿度较大的空间也可以
使用，所以业主要有针对性的

选择。龙骨一般是用于吊顶或
是隔墙的固定支架，根据材质
的不同可分为木质和钢质两类
产品，轻钢龙骨在性能上会比
木龙骨更加突出，可满足不同
吊顶材料的施工安装，建议业
主选择这种龙骨。

以前的家庭装修，铺砖后只
是用普通水泥或白水泥填充，容
易藏污纳垢，现在则有更好的替
代品——填缝剂。其具有很强
的黏结度，装饰效果极佳，还具
有一定的防裂功效，缝隙间不易
滋生细菌。 史 凯

客厅是家庭装修风格展示
的重要区域，很多业主因此会
投入“重金”打造客厅，然而从
实际情况看，装修效果并不取
决于复杂程度，比如复杂的吊
顶反而显得空间局促，还会压
缩未来改造和升级的空间。

在一些小面积的新房装修
中，可以看到业主为模仿欧式
宫廷装修风格，竟然设计了配
灯带的多级吊顶，再加上主灯
是大型水晶吊灯，屋内会显得
很压抑。从现在的流行趋势
看，房间吊顶是越简单越好，甚
至简单到只安装一圈石膏线来
替代。

简单的吊顶最主要的好处
是省钱，造型复杂的多级吊顶
多花的材料费和人工费少则几
千元，多则上万元，对工人来说
是做得越多越好；复杂的多级
吊顶会影响室内层高，如果室
内净高低于2.6米就要避免设
计吊顶，否则会感到压抑；不做

吊顶或者少做吊顶，在一定程
度上能减少室内污染源。

也有人会说吊顶是为了增
加装修档次，不做吊顶会显得
单调，其实不然，不做吊顶也有
其他装饰办法，比如石膏线。
对于现代简约、北欧等装修风
格来说，石膏线可以遮蔽线管，
房顶四周阴角不平整也可以遮
蔽。石膏线也有复杂花纹的，
以及造型美观的石膏灯盘，如

果仅仅为了增加层次感，不一
定非要做复杂的多级吊顶。

此外，有些业主做吊顶是
为了实现无主灯设计，方便安
放嵌入式筒灯，其实也可以不
做全屋吊顶，只需要选择合适
的明装筒灯、轨道灯一样可以
实现无主灯设计，也能带来想
要的高级感。 史 凯

上图 多级吊顶适合层高
较高的户型。 史 凯 摄

我市一家以专业做墙
面装饰和处理墙面顽症的
团队——“黑哥批墙”，成立
一年多来，已经为上千焦作家
庭提供了优质和专业的装修
服务。

“黑哥批墙”这个品牌由
装修行业从业者叶军打造。
据了解，叶军从事的是墙面
装饰材料销售工作，他在长
期经营中发现，在装修行业
内做墙面装饰和处理的工种
非常特殊，既微不足道，又不
可或缺。而且技术工人的工
作来源，业主之间的转介绍，
或是销售墙面涂料和腻子粉
的商家顺便推荐，从业人员
长期处于一种自由且无序的
状态，行业内标准参差不齐，
关键是不能做到及时监督和
管理，更谈不上把行业做精
做细，整个行业可以说一盘
散沙。出于职业的敏感，叶军
决定成立一家专业做墙面装

饰和处理的团队，这样既能
提供优质的装修服务，又能
消除此行业长期缺乏售后服
务的不足。

在这之后，叶军通过长
期观察工人在施工中的表
现，慢慢聚拢起一个只做墙
面装饰和处理的专业团队，
并给团队起了一个十分接地
气的名字——“黑哥批墙”，
而队内的成员均由从事“批
墙”工作一二十年的老工人
组成。团队除了做墙面装饰
外，还专业处理墙面返碱、发
霉、脱皮、开裂等顽症。

据业内人士透露，以装
修行业中一个工种来打造团
队品牌，在行业内不多见，焦
作人叶军走在业界的前列，成
为焦作专业的“墙面医生”。

史 凯
上图 “黑哥批墙”成为

行业工人暖心的“家”。
史 凯 摄

装修辅材都包括哪些

简单吊顶才是明智选择

被称为“墙面医生”的“黑哥”团队


